



Laboratoires  
"Dynamique des Réseaux et des Territoires", EA 2468  
"Institut des Mers du Nord", EA 1702

**APPEL A COMMUNICATION**  
**Colloque international**

**Frontières, politiques de santé et réseaux de soins.**

à Arras du 21 au 23 novembre 2007.

***Comité scientifique :***

Allessandro Balli, professionnel, Province Imperia, Italie  
Fabienne Leloup, Professeur, Sciences politiques, FUCAM, Mons, Belgique  
Laurent Lourme, Professionnel, Observatoire Franco-Belge de la Santé, France  
Graham Moon, Professeur, Environnement, Université de Portsmouth, Grande-Bretagne  
Bernard Reitel, Maître de Conférences, Géographe, Université de Haute Alsace, France  
Jean-Pierre Renard, Professeur, Géographe, Université d'Artois, France  
Gérard Salem, Professeur, Géographe, Université de Paris-X-Nanterre, France  
François Taglioni, Professeur, Géographe, Université d'Artois, France  
Alain Vaguet, Maître de Conférences, Géographe, Université de Rouen, France  
Christine Voiron, Professeur, Géographe, Université de Nice, France

***Thème du colloque :***

Les soins offerts, exprimés par la localisation des équipements et des personnels de santé, les politiques de santé que portent les acteurs publics à l'échelle de leurs territoires de compétences, les frontières dans leur acception très ambivalente d'enfermement et d'ouverture, interrogent ensemble la relation complexe du territoire et du réseau.

Les frontières étatiques circonscrivent des politiques de santé (sur la base de projets et de priorités, d'héritages culturels, de structures démographiques, de moyens financiers...) et cristallisent parfois d'importants différentiels que divers indicateurs chiffrés peuvent tenter d'évaluer.

Par ailleurs, dans le contexte de la mondialisation et de l'intégration régionale affectant les Etats, la mobilité des patients se développe, dès lors que leurs connaissances et représentations des systèmes de soins de l'Ailleurs, peuvent dévoiler l'intérêt des différentiels de santé et de soins. Des réseaux, des filières se constituent alors entre certains territoires et jouent avec les politiques de santé. Récemment

les médias ont abondamment rapporté la fréquentation des cabinets dentaires hongrois par des patients-touristes français...

Sur un autre plan, des différentiels territoriaux frontaliers (salaires, système d'assurance de soins, impôts sur les revenus...) peuvent aussi générer la mobilité des personnels de santé, accentuant alors les déséquilibres territoriaux et les différentiels en matière de qualité et de densité de soins.

Ce colloque propose ainsi de centrer nos réflexions sur trois questions :

1) Les politiques de santé, la qualité des soins offerts aux patients, diffèrent sensiblement selon les Etats. Comment évaluer la nature et l'intensité des différentiels territoriaux ? Dans le contexte de la mondialisation et de la compétition territoriale, existe-t-il un effet frontière sur la localisation des équipements et des personnels de santé (sur-densité ou vide relatif dans les espaces frontaliers ? dissymétrie ? effet vitrine ?...).

2) Au sein de certaines aires, les patients n'hésitent plus à franchir les frontières pour se faire prendre en charge hors de leur Etat de résidence. Peut-on, à partir d'études de cas, préciser l'état de nos connaissances dans ce domaine ? Les différentiels territoriaux moteurs de cette mobilité, relèvent à la fois de faits objectifs quantifiables (densité des équipements et des personnels, coûts et politiques de remboursement, qualité de l'accueil...) et de représentations subjectives que l'on peut cerner à partir d'enquêtes.

3) Enfin pour sortir des contraintes territoriales, certains établissements de soins et acteurs de la santé publique, recherchent la voie du réseau pour améliorer l'environnement médical des patients, pour accroître leur efficacité professionnelle, et ce, en jouant la politique de la complémentarité. Dans cette perspective, la coopération et le partenariat peuvent générer la formation d'espaces transfrontaliers de soins se superposant à deux territoires de la santé. Cette articulation entre territoire et réseau peut être déclinée à différentes échelles et ne pas être exclusivement appliquée à celle des Etats.

### ***Calendrier :***

28 février 2007 :	Retour du bulletin de participation et résumé de la communication
Avril 2007 :	Réunion du comité scientifique
Mai 2007:	Notification aux auteurs
21-23 novembre 2007:	Colloque
23 décembre 2007 :	Envoi des communications pour la publication.

***Pour tout complément d'information vous pouvez contacter les membres du comité d'organisation :***

<b><i>Nom</i></b>	<b><i>Prénom</i></b>	<b><i>Universi</i></b>	<b><i>Téléphone</i></b>	<b><i>e-mail</i></b>
Moullé	François	Artois	06 70 17 63 30	francois.moullé@univ-artois.fr
Duhamel	Sabine	ULCO	03.28.23.71.05	Duhamel@univ-littoral.fr
Renard	Jean-Pierre	Artois	06.89.84.89.50	Jpierre.renard@univ-artois.fr

Pérez	Sandra	Nice	06.61.71.32.55	perez@unice.fr
-------	--------	------	----------------	----------------

**Bulletin de participation  
Colloque international**

**Frontières, politiques de santé et réseaux de soins.**

à Arras du 21 au 23 novembre 2007.

Nom :

Prénom :

Fonction :

Institution :

Adresse professionnelle:

Tél/fax professionnel :

E.mail :

Coordonnées personnelles (facultatives) :

Titre de la communication :

Résumé de la communication : (3 000 signes maximum)

Document à retourner **avant le 28 février 2007** à  
Nadine Deregnaucourt  
Université d'Artois - Maison de la Recherche  
9 rue du temple BP 665 62 030 Arras Cedex

tél : 03-21-60-38-13                      fax : 03 21 60 38 12  
e-mail : [nadine.deregnacourt@univ-artois.fr](mailto:nadine.deregnacourt@univ-artois.fr)